

profonde, faite avec un instrument tranchant, reposait près de l'omoplate; un fémur était placé avec la jointure de la hanche vers les pieds. Les médecins experts qui ont examiné ces squelettes et dont le témoignage sera trouvé plus loin, ont constaté que l'un des fémurs de ce squelette ne lui appartient pas. Quelques os des pieds et des mains manquaient. Les ossements du squelette no 5, étaient dans un meilleur ordre; les os d'un avant-bras étaient cependant placés en travers sous la colonne vertébrale. Il lui manque aussi quelques petits os des pieds et des mains. Voici maintenant les objets trouvés avec ces squelettes:

Avec le no 4, vers les pieds, une clef, un passe-partout et un grain de rassade. Entre les deux squelettes, vers les pieds, un gros couteau à ressort fermé, à manche de corne d'une longueur d'environ 6 pouces et une pointe d'halène au manche de corne brisé en deux.

Avec le squelette no 5, à l'endroit de la poitrine, reposant à plat sur la colonne vertébrale, trois petites pointes de flèches qui se brisèrent au premier attouchement; vers les pieds, 14 grains de chapelet sous un morceau de verre doré de 1 pouce par 1 pouce et demi, quelques-uns épars vers l'endroit des reins; 4 clefs, un passe-partout bien conservés, et une boucle de soulier. On trouva encore plus tard, à l'île Auineau, en lavant les ossements, une agrafe d'environ un demi pouce, tel qu'en usage pour fermer, au cou, la soutane des Jésuites; cette agrafe toute rouillée qui se cassa en deux en la maniant, vait d'abord été prise pour un petit os, et on ne sait pas à quel endroit des squelettes elle a été trouvée.

7o Des arbres étaient poussés à la tête de tous les squelettes que nous avons trouvés.

Aux endroits où les 19 crânes et ces 5 squelettes ont été exhumés, nous avons pu constater que le sol avait été remué. La terre était plus facile à déblayer à ces endroits, et les couches de terre étaient mêlées. Nous avons constaté également que nous ne trouvions aucun objet dans l'humus, aux endroits d'où ces ossements et squelettes furent exhumés, tandis que dans les autres parties du fort, nous avons rencontré à chaque instant divers objets.

8o En prenant comme point central, l'endroit où se trouvaient les 19 crânes, nous trouvons les distances suivantes:

Au squelette No1..... 8 pieds dans une direction ouest, nord-ouest.

Au squelette No 2 ..... 8 pieds et demi dans une direction nord-ouest.

Au squelette No 3 ..... 15 pieds nord, nord-ouest, mais légèrement plus à l'ouest que pour le squelette No 2.

Aux squelettes No 4 et 5 ..... 15 pieds dans une direction nord.